

# EL CANTÁBRICO

DIARIO DE LA MAÑANA

Santander.—Año VIII.—Número 2.514

Director: DON JOSÉ ESTRAÑA

Miércoles 2 de abril de 1902

Carlos M<sup>o</sup> Conachy

RENTISTA  
SUELLO, 34, 2.ª DERECHA

## Predicando en desierto

En un artículo que en *El Imparcial* publica el escritor militar que firma *Rectitud*, encarece la necesidad de proyectar ensayos de movilizaciones, para que en todo tiempo el ejército pueda, en un momento dado, hacer frente a un enemigo cualquiera que invada nuestro territorio. La presencia en Madrid, con motivo de la jura de don Alfonso XIII, de generales y oficiales extranjeros, quienes tendrán interés en conocer y estudiar nuestro ejército, puede ser un magnífico pretexto para uno de esos ensayos, que será, además, necesario, á fin de que no se dé el vergonzoso espectáculo ante aquéllos, en las paradas y revistas militares que habrán de celebrarse, de que los regimientos de línea cuenten quinientas plazas, cuatrocientos los batallones de cazadores, y, en general, reducido todo el contingente de las unidades tácticas de que se compone nuestro ejército.

Una movilización en las regiones militares de Castilla la Nueva, Valencia, Cataluña y el Norte, traería á las filas, por espacio de un mes, á unos veintitrés mil hombres que hoy disfrutan de licencia ilimitada, y si se organiza bien, quizás no excediesen los gastos que se originen de quinientas mil pesetas. Y aunque fueran algo mayores, las ventajas que el ensayo reportaría importan más que aquella suma, «que suele haber á veces economías que tras de amargarlas sin cuento acarrearán gastos mayores que los que se trata de evitar».

Estamos conformes en todo con lo que el aludido escritor apunta: y algo bueno puede apostarse á que el señor Sagasta y el Gobierno son de igual opinión y aun prometen realizar esos y otros ensayos, si bien no ahora, si más allá, cuando acometan las reformas que han prometido al país y tienen decidido propósito de cumplir, cuando lo permitan la situación económica, las huelgas, el clericalismo y los demás obstáculos y problemas con que tropieza el Gobierno cada día.

Porque eso de gastarse quinientas mil pesetas en instruir al soldado y al oficial, en aprender á reunirse lo mejor y más pronto que sea posible, para que no se repitan las vergüenzas de 1893, en presentar regimientos verdad, y un ejército lucido ante los militares extranjeros que nos visitan cuando don Alfonso jure la Constitución, es cosa que ha de pensarse despacio, después de un amplio expediente, en el que informen todos los centros consultivos de la nación.

En cambio, si se trata de gastar esa suma ó otra aproximada en abrir una puerta nueva en el Congreso para que entre el Rey evitándose un pequeño rodeo, ó en remozar el edificio del Senado, en pagar viajes ferroviarios á los representantes en Cortes, ó cosa parecida que halague el amor propio de un personaje patrocinador de la idea, se pergeña en un momento su crédito extraordinario y á toca teja se discute y aprueba y allá va el dinero del contribuyente derrochado en pinturas y percalinas que ningún beneficio activo ni pasivo, próximo ni remoto, puede traer para nuestra pobre España.

Por lo demás, sigan *Rectitud*, y quienes como él piensan, pidiendo mejoras en la organización del Ejército y de la Marina, que aun cuando prediquen en desierto y no tengan el gusto de verlas realizadas, al menos tendrán la satisfacción de haber cumplido con su deber.

pues sin saber la causa que lo motiva, si estoy alegre, luego me pongo triste, muy pensativa.

Y lo mismo en la playa sobre la arena, que cuando aquí afligida llorando vengo, siempre á mí me avasalla la triste pena: dime, madre querida, ¿qué es lo que tengo si soy tan buena?

—Seca ese llanto tierno que te sofoca. Amor te quita calma por lo que escuchas. El corazón místico no se equivoca. ¡Tienes, hija del alma, que tú amas mucho pueril y loco!

—Ama, que quien adora no se condena, que amor es una llama que nos redime. Ya ves qué pecadora fue Magdalena. ¡A una que peca y ama, su amor la exime, la vuelve buena!

José San Germán Ocaña.

## Lo del día

POR TELEGRAFO

DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL

Madrid 1.º—15.10.

### Un artículo

*El Imparcial* publica hoy un artículo titulado *Educación constitucional*, en el que se hace eco del rumor de que en el Consejo de ayer se hicieron indicaciones respecto á la educación constitucional del Rey, de conformidad con lo propuesto antes de ahora por los señores Canalejas y Romero Robledo.

Agrega que faltando solamente mes y medio para la declaración de la mayor edad de Alfonso XIII, parece que el Gobierno se propone, no sólo que asista á los Consejos de ministros que se celebren los jueves en Palacio, sino que también visite los despachos de los ministros.

### El Consejo del Trabajo

Hoy han almorzado con el señor Canalejas los señores Builla y Posada.

Durante el almuerzo se habló del proyecto del ministro de Agricultura relativo á la creación del nuevo organismo que entienda en todo lo concerniente á las cuestiones sociales.

El Consejo del Trabajo se renovará cada dos años.

### Firma

La Reina ha firmado hoy los siguientes decretos:

De Hacienda.—Modificando la redacción del artículo 3.º de la vigente ley de presupuestos.

Autorizando la presentación á las Cortes de un proyecto de crédito, concediendo 15.000 pesetas al presupuesto de Justicia; otro concediendo 12.500 pesetas al presupuesto de Instrucción Pública.

Aprobando el proyecto de construcción de un edificio destinado á Aduana en Villagorcia.

Otro ordenando el cese de don Mariano del Villar del cargo de ordenador de pagos del ministerio de la Guerra y nombrando para sustituirle á don Enrique Ferri.

Nombrando vocales de la Junta de Aranceles y valoración á los señores Ruiz Cefe y Abella.

De Gobernación.—Dos decretos referentes á los nombramientos de dos inspectores del cuerpo de Telégrafos.

### De la Presidencia

El señor Sagasta estuvo también esta mañana despachando con la Reina.

A su salida declaró que sólo había presentado á la sanción regia los dos decretos referentes al nombramiento de presidente y vicepresidente del Senado, hechos á favor de los señores que actualmente desempeñan estos mismos cargos.

### Los festejos de mayo

La ponencia compuesta de los ministros señores duque de Almodóvar y Canalejas, encargados de organizar los festejos oficiales para el mes de mayo con motivo de la coronación del Rey, se reunirá esta tarde para adelantar los trabajos.

### Invitación

El señor Canalejas ha invitado á los diputados y senadores para que acudan á su ministerio los miércoles y sábados, con objeto de solucionar muchos asuntos.

A estas reuniones asistirán también los Directores generales del departamento.

Las reclamaciones que se hagan serán solucionadas en el acto.

### Peticiones

El señor Canalejas ha recibido una exposición de las sociedades obreras de la campaña de Jerez pidiendo la realización de obras públicas en aquella comarca, que al mismo tiempo de ponerla en mejores condiciones sirvan para dar trabajo á la clase jornalera.

Entre otras obras piden la instalación de un pantano.

### Conflicto solucionado

Los dueños de carros de transportes de Madrid trataban de darse de baja hoy en dicha industria, á causa de un impuesto del Ayuntamiento que consideran inadmisibles, pues se les exige un 39 por 100 sobre utilidades.

El Gobernador civil consiguió solucionar el conflicto, ofreciendo á los dueños de carros que no se cobrará dicho impuesto.

Madrid 1.º—17.

### Presentación de credenciales

Un despacho de Roma da cuenta de

que esta mañana, en un coche de gala, fue al Vaticano nuestro embajador señor Agüera, acompañado del secretario y demás personal de la embajada.

Nuestro embajador presentó sus credenciales á León XIII, y cambiados los discursos de rúbrica, el Papa recibió al señor Gutiérrez Agüera en audiencia privada, mostrándose muy cariñoso con el nuevo representante español.

Después el señor Agüera y todo el personal de la embajada pasaron á las habitaciones del Cardenal Rampolla para ofrecerle sus respetos.

### La Presidencia del Congreso

Los amigos del marqués de la Vega de Armijo desmenten los rumores de que por ciertos elementos de la mayoría se realizan trabajos para derrotar la candidatura del marqués para la Presidencia del Congreso.

Agresgan que los que propalan tales noticias son los enemigos de las instituciones.

### La langosta

La Dirección general de Agricultura ha telegrafado á los Gobernadores civiles y demás autoridades de provincias ordenándoles que diariamente remitan nota de los trabajos que se llevan á cabo para la extinción de la langosta.

### Visita

Una comisión de la Asociación Agrícola Catalana visitó hoy al señor Canalejas para rogarle se interese en favor de una Exposición que proyectan celebrar en breve.

El señor Canalejas les prometió su apoyo, y los comisionados salieron muy satisfechos de la entrevista con el ministro.

RICARDO.

## Ortega y Munilla en la Academia

El domingo se verificó en la Academia Española la recepción del nuevo académico don José Ortega y Munilla, director de *El Imparcial*, quien ocupa la vacante que en aquella docta corporación dejó el ilustre y genial poeta Camposamor.

Acerca de éste y su poesía versó el discurso de recepción, eruditísimo trabajo que legran con gusto los admiradores del gran poeta, y fue encargado de contestarle el eximio literato don Juan Valera, quien, en un trabajo notable, como suyo, hizo un acabado elogio del recién admitido. Con el señor Ortega y Munilla alcanzó un puesto más en la Academia el espíritu nuevo: se oxigena la atmósfera literaria de aquella casa, y se prueba palmariamente que no sólo en el examen de los clásicos griegos y latinos, en las investigaciones del ayer, de literaturas muertas para el presente, aunque siempre vivas en la fama y gloria de la República literaria, se encuentra el camino de llegar al sillón de los inmortales, pues también la prensa periódica, esa poderosa palanca que remueve las sociedades modernas y que tanta influencia ejerce en su progreso, ha sabido abrir ancho vía por la que se alcanza la cima donde tiene su asiento aquel tiempo donde se guarda, en toda su pureza, el hermoso idioma castellano.

Felicitados al señor Ortega y Munilla por su merecido ascenso al número de los sacerdotes que en ese templo ejercen el culto delicado, honroso cargo de velar por que tan inestimable tesoro no sufra depreciación ni menoscabo, ni se empañe el brillo que supieron darle los grandes autores que escribieron en nuestro idioma.

## DE PROVINCIAS

POR TELEGRAFO

DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL

Madrid 1.º—12.30.

### Batalla en una calle

De Alicante dicen que en la calle de Sagasta, de aquella ciudad, ha habido una verdadera batalla entre varios individuos que salían de una taberna y otro grupo que pasó casualmente y al cual provocaron aquéllos.

Se cruzaron tiros y resultaron varios heridos, entre ellos uno de arma de fuego y otro de arma blanca, ambos gravísimos.

### Carroza incendiada

En Murcia se celebraba anoche, según costumbre, el entierro de la sardina, y al pasar por una de las calles del recorrido se incendió la carroza de Marte.

Se consiguió apagar pronto el fuego y siguió la comitiva.

### Un motín

En Alcalá del Valle, provincia de Cádiz, se amotinaron los jornaleros contra el recaudador de contribuciones, por quererles cobrar las cédulas con recargo.

### Certificados de origen

De Barcelona comunican que el cónsul de Italia ha recibido orden de su Gobierno de aplicar el derecho arancelario á los certificados de origen de productos que se expidan para aquel reino, en vista de que los Consulados españoles en Italia cobran esos derechos.

### La jornada de ocho horas

El Ayuntamiento del Ferrol ha acordado conceder la jornada de ocho horas á todos sus operarios y aumentarles el jornal en la parte proporcional por las horas extraordinarias que trabajen.

### Mitín republicano

En Alcora (Castellón) se celebró ayer un mitín republicano al que asistió numerosa concurrencia, que no sólo llenaba el local sino las calles inmediatas.

Se pronunciaron discursos muy violentos y se recomendó la unión de todos los republicanos.

Los oradores fueron aplaudidísimos, sobre todo al ocuparse de la aplicación del decreto sobre las Asociaciones.

El entusiasmo fue tan grande que se organizaron obsequios para los republicanos que fueron de Castellón y después, gran muchedumbre les acompañó hasta la estación con una banda de música.

RICARDO.



CECIL RHODES

El nombre del ambicioso cuanto afortunado y activo inglés recién fallecido en El Cabo llena en estos días las columnas de toda la prensa del mundo que asistió á su agonía reseñada por mil años por el telégrafo, como si se hubiese tratado de la de uno de los más poderosos monarcas de la tierra.

Enfermizo llegó, cuando tenía diecisiete años, al África del Sur; en poco tiempo se robusteció, adquirió en lo físico el desarrollo de un gigante y en lo moral el aliento de un águila, cuyo vuelo le eleva sobre los demás seres de la creación y á todos contempla desde arriba inferiores á ella.

Inquieto, activísimo, despreocupado hasta el cinismo, divorciado de todos los convencionalismos de la etiqueta y de las buenas formas, Cecil Rhodes no repara en el obstáculo que necesitaba salvar para conseguir el fin que se propusiera. Recorrió en pocas semanas medio mundo; necesitaba conferenciar con un personaje de Londres y fletaba un buque para llegar primero y más cómodamente desde El Cabo á la capital inglesa; le importaba avistarse con Krüger y recorrerla centenares de millas para verle, y como éste dilatase la hora de recibirle, se volvía después de un penoso viaje, sin esperar que llegase la hora de la audiencia pedida.

Raro y caprichoso hasta lo inverosímil, poseyendo millones de libras, no llevaba un penique en el bolsillo; invitado á una ceremonia oficial en la que su presencia era imprescindible, hacía caso omiso de todo por satisfacer el gusto de darse un baño y dedicarse á la natación; recibido por el Emperador Guillermo para tratar de asuntos de gran importancia, se negó á vestir traje de etiqueta, y ni de grado ni por fuerza quiso prescindir de su viejo sombrero flexible y de su amplia americana.

Cecil Rhodes tenía aversión á las mujeres: huía de ellas porque no podía sufrir su presencia y su trato: en cierta ocasión permaneció tres ó cuatro días á bordo de un yate propiedad de un su amigo lord inglés que hacia en unión de su esposa un viaje de recreo por el Nilo: al tiempo de despedirse Milady manifestó á Mr. Rhodes su extrañeza por haber permanecido aquellos días en su presencia comiendo á la misma mesa y conversando afablemente con ella, y aquél le contestó que no le extrañara, pues era la única mujer discreta y con sentido común que había encontrado en su camino.

Mr. Gladstone le denominó el Napoleón del Cabo, porque afirmaba que tenía gran semejanza con el carácter de éste en lo ambicioso, en lo clínico, en el desprecio con que trataba á los demás hombres y en su poca aprensión en escoger los medios, siempre que pudieran llevarle al fin que se proponía.

En cierta ocasión los matafeles se sublevaron contra la compañía de que era Cecil Rhodes alma y amo y se presentó ante ellos, se entregó en sus manos sin armas ni escolta, solo, y los redujo á la obediencia con el influjo de su palabra.

Dícese que su inmensa fortuna la ha legado para la creación de establecimientos de enseñanza en todas las colonias inglesas: querrá así dar útil y honrado empleo á lo que, según reza la fama, no reunió siempre por medios tan legítimos.

Mas sea de ello lo que fuere, lo cierto es que Cecil Rhodes ha sido un hombre extraordinario que impuso su voluntad, no sólo en África sino también fuera de ella, en los centros oficiales de Londres, y que su nombre perdurará en la Historia de la Gran Bretaña.

## Extranjero

POR TELEGRAFO

DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL

Madrid 1.º—15.10.

### De París: Inundaciones.—Entra bandidos.—Contra un centinela

Comunican de París que el desbordamiento del Ródano causa grandes daños á los pueblos ribereños.

En todo el Norte de Francia se han desarrollado grandes temporales.

Entre dos bandas de malhechores y por cuestión de amorfos, hubo una verdadera batalla en el barrio de la Vilette.

Resultaron dos muertos y diez heridos. La policía capturó á buen número de los malhechores.

El *Gaulois* dice que un joven soldado que se hallaba de centinela en el cuartel de Renigui, fué insultado por una banda de vagabundos.

El soldado atravesó á uno de ellos de un bayonetazo.

### De Londres: Formidable incendio.—Deportados.—El sucesor de Rhodes.

Los despachos de Londres dan cuenta de que las noticias de Junni (Japón) dicen que un formidable incendio ha destruido 400 casas.

Las pérdidas materiales son enormes, ignorándose si han ocurrido desgracias. Ha llegado á Kingston el vapor *Canadá*, conduciendo á bordo varios condenados por los tribunales ingleses.

Entre ellos figuran dos oficiales australianos condenados por haber fusilado á un prisionero boer.

Se ha confirmado la noticia de que Mr. Rothschild sustituirá á Cecil Rhodes en el cargo que éste ejercía en el África del Sur.

### Bibliotecas flotantes

Telegrafan de Roma, que á instancias de varias sociedades se ha acordado la instalación de bibliotecas italianas en todos los vapores que se dedican á la conducción de emigrados.

La idea ha sido recibida con mucho entusiasmo, siendo grande el número de autores italianos que regalan sus obras.

Madrid 1.º—17.

### Lo de la paz

El príncipe Alberto de Mónaco, que iba á presidir el Congreso de la paz, ha recibido noticias de Londres diciendo que han dado comienzo las negociaciones entre Inglaterra y el Transvaal para la paz, esperándose que tendrá pronto y feliz resultado.

### Censuras

La prensa revolucionaria de París censura al revolucionario español Corominas por haber aceptado el encargo del ministro de la Gobernación de llevar á cabo un estudio sobre los trabajadores.

La *Aurore* dice que Corominas ha abdicado de sus principios.

### El viaje de Loubet

El *Matin* dice que definitivamente se ha fijado la fecha del 20 de mayo para la salida del Presidente Loubet para San Petersburgo.

### Construcción de buques

El Almirantazgo inglés ha mandado construir tres grandes cruceros de 22.000 caballos de fuerza y un andar de 23 millas por hora.

### La peste bubónica

En el distrito de Sicilia continúa haciéndose grandes estragos la peste bubónica. Desde que ocurrieron los primeros casos se han registrado 70.000 defunciones.

RICARDO.

## La Junta Benéfica

Continúa la suscripción abierta: Don Benito Pié, por suscripción, 1 peseta. Doña Victoria Muñoz, 1. Don Pedro Eduardo Laguilón, por donación, 10.

Don Zoilo Cano Zorrilla, por suscripción, 1. Señora viuda de Rasilla, 0.50. Don Eduardo Pérez del Molino, 5. Don Federico Iglesias, 0.25. Don Julio Valenzuela, por donación, 5. Don Cayetano Gómez, 30. Señores sucesores de la viuda de R. Torcida, por suscripción, 5.

Don José María Reji, 1. Don Maximino Cobo, 1. Doña Francisca Presmanes, 1. Don Tomás Ballesteros, 1. Don José Bustamante Barrio, 1. Don Andrés R. del Perak, por donación, 1. Don Federico Cuevas, por suscripción, 0.50. Don Domingo Herrera, 2. Don Antonio Candela, por donación, 1; por suscripción, 1.

Señora viuda de Fernández Roldán, por suscripción, 2. Don Pedro de Berrazquet, por donación, 5; por suscripción, 5. Doña Presentación G. Calderón de Alonso, por suscripción, 15. Señor Erasmo Salgado, 10. Don F. Lavín Casals, 10 y 2. Don Valentín Gutiérrez, 1 y 1.

## De Sanidad

En sesión celebrada ayer por la Junta provincial de Sanidad, se dio conocimiento á la misma por el señor Gobernador de que la salud en la provincia era satisfactoria, y con el fin de conocer el estado sanitario e higiénico de la capital indicó la conveniencia de que por la comisión técnica se hicieran presentes las deficiencias que habían observado.

El vecel señor Zorrilla, manifestó que al final de la calle de General Espartero y en la de Peñahorba, había observado la existencia de focos infecciosos debido, sin duda alguna, á que los pescadores, hecho en dichas calles como en solares y tejamanes donde colocan los aparejos, siempre quedan resacaos que, por la poca limpieza en la higiene pública, son perjudiciales á la higiene pública. Propuso se dirigiera oficio al señor Alcalde para que adopte las medidas necesarias con el fin de remediar este mal.

Que otra de las causas que entorpecen son perjudiciales á la salud, es la poca limpieza que hay en los establos de las casas de vacas, las que deben tener excelentes condiciones y hacerse la limpieza diaria, y que la Junta local de Sanidad haga visitas á aquellos establecimientos y adopte cuanto crea conveniente para evitar enfermedades en el ganado vacuno y que se propague á los habitantes por el consumo de la leche.

Que también existen deficiencias en las habitaciones de los proletarios, no solamente por la aglomeración en que viven, sino también porque muchas viviendas carecen de retretes, convenientemente instalados, y subida humos; lo cual debe procurarse evitar, ordenándose por la Al-



### Revelación!

—Madre, madre querida, me duele el pecho, é ignorando el motivo me da una pena, que me pongo trágica, mas no sospecho por qué doliente vivo si soy tan buena, si nada he hecho.

Yo, junto al mar inmenso que el cielo toca, entre la tenue bruma de blanca malla, siento un rubor intenso que me sofoca cuando miro la espuma besar la playa, besar la roca.

Y tras pequeñas pausas de ansiedad viva sufro el desasosiego mayor que existe,

calda de los propietarios que hagan las reformas necesarias.

Que así mismo deba prohibirse el que los niños jueguen en las calles y aceras...

### Instrucción pública

Ayer se reunió la Junta provincial de Instrucción Pública en el despacho del señor Gobernador...

Dada cuenta de una comunicación de don Rafael Calvo Varela, propuesta para la Escuela de Coo. en el último concurso...

## Desde Bilbao

### Un niño muerto

Nos escriben de Bilbao dándonos cuenta de un triste suceso ocurrido anoche en aquella villa.

Marchaba al amanecer de ayer un peón caminero llamado Salvador por la carretera de Buelva...

El padre después de esperar un rato, salió de su domicilio llamando a su hijo a grandes voces...

### La Batalla

En esta sesión se acabó de recibir grandes novedades en trajes para niños.

Sisniega Abillo, oculista. CALDERON, 9, 1.º—Consulta de 10 a 1. Gra de 9 a 10.

Ricardo Ruiz Pellón DENTISTA PLAMEDA PRIMERA, 10 Y 12, PRINCIPAL DERECHA

Huevos para incubar De gallinas y gallos Andaluces, Prat y Brahma...

Yo aseguraba que eso del asfalto de las dos carreteras, si se hacía...

Un fogonero ahogado De Bilbao nos dicen que en la madrugada de ayer, antes del amanecer...

Visitas de cortesía El nuevo general gobernador de esta plaza, señor Contreras...

El tiempo Ayer recibimos el siguiente telegrama del Vicario de Zarauz...

Una vacante La sociedad minera «Fuerzas motrices del Gándara»...

Agua La sociedad minera «Fuerzas motrices del Gándara»...

La estación de Bilbao Hoy se reunirá en la vecina villa de el Consejo de Administración del ferrocarril de Santander...

Extensión universitaria Hoy miércoles, a las ocho de la noche, como de costumbre...

Telegramas detenidos De Bilbao.—Vicente Elorriaga, vapor Alfonso XII.

Un herido Dicen de Arredondo que hallándose en el barrio de Garmaloso...

Contra los trenes Continúan algunos vecinos de los pueblos que cruzan la línea del ferrocarril...

### Registro civil

Nacimiento demográfico del día 1.º Nacimientos: varones, 3; hembras, 5.

Observaciones meteorológicas (Del aplique señor Arce, Alameda, 10) Altura barométrica

A las ocho de la mañana, 756,8; a las diez, 756; a las seis de la tarde, 758.

Termómetro.—A las ocho de la mañana, 14; a las doce, 16; a las seis de la tarde, 15.

Alameda primera, 10 y 12, principal derecha.

Huevos para incubar De gallinas y gallos Andaluces, Prat y Brahma...

Yo aseguraba que eso del asfalto de las dos carreteras, si se hacía...

Un fogonero ahogado De Bilbao nos dicen que en la madrugada de ayer, antes del amanecer...

Visitas de cortesía El nuevo general gobernador de esta plaza, señor Contreras...

El tiempo Ayer recibimos el siguiente telegrama del Vicario de Zarauz...

Una vacante La sociedad minera «Fuerzas motrices del Gándara»...

Agua La sociedad minera «Fuerzas motrices del Gándara»...

La estación de Bilbao Hoy se reunirá en la vecina villa de el Consejo de Administración del ferrocarril de Santander...

Extensión universitaria Hoy miércoles, a las ocho de la noche, como de costumbre...

Telegramas detenidos De Bilbao.—Vicente Elorriaga, vapor Alfonso XII.

Un herido Dicen de Arredondo que hallándose en el barrio de Garmaloso...

Contra los trenes Continúan algunos vecinos de los pueblos que cruzan la línea del ferrocarril...

ni vestidos costosos, con arreglo a sus gustos caprichosos...

### Correspondencia particular

Si es fea esa señorita, los versos publicará; pero, amigo, si es bonita y usted su amor solicita...

«Luego una mano atrevida...» para quitarla la vida «arancándola su anhelo»

«Que aún queda en mi pecho fiel un rescolto, ¡hecho a correr en busca de un carro con toldo!»

Tu poema feroz que horripila he leído después de almorzar... ¡Ay Cirila, Cirila, Cirila, qué rato tan malo me has hecho pasar!

### BOLSAS

	Día 31	Día 1.º
Interior, F. N. y D.	72 55	71 85
Ídem ídem, C.	72 75	72 05
Ídem ídem, A. y B.	72 80	72 10
Ahorrazable 5 por 100, F. N. y D.	92 90	93 90
Ídem ídem, C. y A.	95 75	95 90
Órdenes Banco Hipotecario España	103 80	00 00
Ídem ídem al 4 por 100	101 20	101 10
Ídem ídem al 4 por 100	388 00	387 00
Teócaleras	440 00	440 00
Banco de España	000 00	000 00
Ídem Hispano Americano	00 00	00 00
Ídem de Castilla	37 80	37 80
Obligaciones del ferrocarril de Va	34 63	34 64
Ídem de Ariza	00 00	00 00
Ídem sobre París a la vista	00 00	00 00
Londres a ídem ídem	00 00	00 00
Ídem ídem en París	00 00	00 00
Bolsa Barcelona, interior	72 55	71 90
Ídem corriente en esta Bolsa	72 55	71 90

### Bolsa de Bilbao

Información particular.—Cotizaciones del día 1.º Banco de Vizcaya, dinero, a 155.

ANIS UDALLA UNA COPITA DESPUES DE LA COMIDA, ENTONA.

Por fallecimiento de su dueño se desea trasladar almección titulada La Bolsa. Informarán: Méndez Nález, 17.

## Correo de Cuba

A las once y media de la mañana entró ayer en nuestro puerto el vapor correo Alfonso XII...

Girada la visita de Sanidad comenzó el desembarco del pasaje, que se hizo en los botes y lanchas de vapor.

De Veracruz: Doña Juana Álvarez, Basilio Trespalacio; José Quintana; Aurelio Morán; Pilar Muñoz; Bonifacio González; César de la Vega; José Gayón; Juan Pila; Juana Rigau; Maximina Pérez; Fernando Pérez; Raunón Pila; Manuel González; Julio Méndez; Pedro Vega Foglar; Joaquín Sordo; Antonio Gómez; Dolores Collante; Dolores Gómez; Collante y cinco hijos; María Albisuri Ramírez; Celsa Ruiz Cobo; Jacinto Espuña; Tomás Pascual; Vicente Elosaya; Francisco Trucíos; Adolfo Pila; Juan Morúa; Francisco Antón López; Ventura Cosío; Juan Gómez; José Gómez; Gerardo Peña; Filomena Suárez; Joaquín Peña y cuatro hijos; Saturnino Liño; Manuel Suárez; Antonio Morán; Juan Ripoll; Vicente Fernández; Jacinta Fernández; Juan Fuster; Miguel Fortes; Pedro Sobrino; Venancio Valle; Francisco Salazar; Josefina Fernández; Marcelino Fraile; Remigio de la Hoz; Carlos Muñoz; J. B. Tapolin; Bernardo Salas; Eduardo Casabona; María Retamero; Carmen Retamero.

De la Habana: Doña Sahara Ayuso; Ursula Ayuso; Raquel Ayuso; Carolina Benítez; José Sánchez; Atargracia Balista; Borjames de Río; Manuel Martínez; Evaristo Palacio; Ricardo Ortega; Francisco Alonso y señora; Nicanor Arriaga; señora e hijo; Josefina Camero; Guillermo Marcos; Matías Ruiz; Manuel García; Bernardo Rovira; señora e hijo; Ignacio Gray; Manuel Sánchez; Valentín Cosío y tres hijos; Gerónimo Haya; Fidel García; señora y dos hijos; Ecolástico Ajo; Carlos Fernández; Baldomero Alonso; Antonio Ruiz; Antonio Ancore; José Lande; José Guerra; Pedro Costa; Felipe Ceballos; Ramón Blanco; José Blanco; Celestino Valle; Rufino Bloune; Ana Fontanegui y tres más; Donatista Ramos e hijo; Ramón Alcalde; Manuel de la Riva; Pedro Antig; Eugenia Haya e hija; Evaristo Escobio.

Don Fructuoso Rosales; José Vigan; Narciso Llano; Francisco Reyes; Lorenzo Conde; José Martínez; Mateo Casteyano; Julian Badagari; Mateo Díaz; Aurelio Cuesta; Antonio Sanjoni; Rosa Blanco; Antonio González; José Corrales; Miguel Viña; Francisco Sardo; Juan Pujo; Luis Bosch; Manuel López; José Miguel; Máximo Gómez; Gaspar Solar; Celerino Martín; Alfredo González; Jorge José e hijo; Francisco Gómez; Rafael Teloz; Trocencio de Con; Rafael López; José Teloz; Fidel Paragua; Víctor Argüelles; Pedro Torrientes; Félix Torriado; Demetrio Maruri; Gerardo Álvarez y tres hijos; Prudencio Marza y dos hijos; Claudio Artoche y señora; Santiago Brigaya; José Gil; Manuel Peña; José Ferrer; Manuel González; Juan Díaz; Ramón Fernández y Wencelao Fernández.

De Coruña: Don Carlos Saavedra; doña Ana Antonia Gibaja; Antonia Regonela Montero; Pilar García; Aurelia Rodríguez; don Emilio Collado; Emilio Gómez; José Martínez; Nicolás Bastelazo; José Santos; Antonio González; María Martínez; Francisco Arringuire; Celestino Fernández; Manuel Anépicor; José Cenabál; Bernardo López y José Bravecia. Total 216.

Durante la travesía falleció el pasajero de tercera Inocencio Dicoín Cepa, que gravemente enfermo había embarcado en la Habana.

### R. Presmanes, dentista

Puente, 1 duplicado, principal

### Dr. Corpas Castanedo, oculista

SAN FRANCISCO, 13

Consultas de diez a una mañana y gratis de ocho a nueve.

Hállase desde hace días en Santander el cultísimo escritor Campurrriano don Demetrio Duque y Merino y hemos tenido la honra de contarle alguna de estas noches entre los visitantes contertulios de nuestra redacción.

Cada vez que descendiendo de las alturas de su retiro de Reinoso el clásico literato montañés, tan estimado en esta ciudad por sus méritos y por su ingenioso y amable trato, es objeto aquí de cariñosas manifestaciones de simpatía. Ahora lo está siendo por parte de cuantos le han hallado.

Nosotros, que le consideramos desde hace muchos años como uno de nuestros mejores y más queridos amigos, nos place mucho ofrecerle en estas líneas el testimonio de sincero afecto y admiración que nos inspira, lamentando su ya muy próximo regreso a la vieja villa que nos lo retiene en tan largas ausencias «condemndo» entre sus obras y sus brumas campurrrianas.

Ayer salieron para Santoña parte de los confinados que procedentes de Larragona, y de tránsito, hallábanse alojados en la cárcel de esta ciudad.

Particularmente recibió el Alcalde una denuncia más concreta, en la que se decía que se trataba de una res enferma, por lo cual el señor San Martín ordenó que inmediatamente fuese reconocida la carne, llevándose a cabo el reconocimiento pero no pudiendo el vendedor dar un certificado concreto por no hallar ya las vísceras de la res. En su informe aconsejó dicho facultativo, por precaución, que fuera inutilizada toda la carne, y el Alcalde delegó en el señor Elizalde para que así se hiciera, trasladándose el mencionado conejeal con el veterinario al sitio donde se hallaba la carne, que fue conducida en un carro al quemadero donde fue destruida.

El Alcalde se propone depurar todos los antecedentes, por si procede imponer algún correctivo al dueño de la res.

### R. Presmanes, dentista

Puente, 1 duplicado, principal

### Dr. Corpas Castanedo, oculista

SAN FRANCISCO, 13

Consultas de diez a una mañana y gratis de ocho a nueve.

Hállase desde hace días en Santander el cultísimo escritor Campurrriano don Demetrio Duque y Merino y hemos tenido la honra de contarle alguna de estas noches entre los visitantes contertulios de nuestra redacción.

Cada vez que descendiendo de las alturas de su retiro de Reinoso el clásico literato montañés, tan estimado en esta ciudad por sus méritos y por su ingenioso y amable trato, es objeto aquí de cariñosas manifestaciones de simpatía. Ahora lo está siendo por parte de cuantos le han hallado.

Nosotros, que le consideramos desde hace muchos años como uno de nuestros mejores y más queridos amigos, nos place mucho ofrecerle en estas líneas el testimonio de sincero afecto y admiración que nos inspira, lamentando su ya muy próximo regreso a la vieja villa que nos lo retiene en tan largas ausencias «condemndo» entre sus obras y sus brumas campurrrianas.

Ayer salieron para Santoña parte de los confinados que procedentes de Larragona, y de tránsito, hallábanse alojados en la cárcel de esta ciudad.

Particularmente recibió el Alcalde una denuncia más concreta, en la que se decía que se trataba de una res enferma, por lo cual el señor San Martín ordenó que inmediatamente fuese reconocida la carne, llevándose a cabo el reconocimiento pero no pudiendo el vendedor dar un certificado concreto por no hallar ya las vísceras de la res. En su informe aconsejó dicho facultativo, por precaución, que fuera inutilizada toda la carne, y el Alcalde delegó en el señor Elizalde para que así se hiciera, trasladándose el mencionado conejeal con el veterinario al sitio donde se hallaba la carne, que fue conducida en un carro al quemadero donde fue destruida.

El Alcalde se propone depurar todos los antecedentes, por si procede imponer algún correctivo al dueño de la res.

### R. Presmanes, dentista

Puente, 1 duplicado, principal

### Dr. Corpas Castanedo, oculista

SAN FRANCISCO, 13

Consultas de diez a una mañana y gratis de ocho a nueve.

Hállase desde hace días en Santander el cultísimo escritor Campurrriano don Demetrio Duque y Merino y hemos tenido la honra de contarle alguna de estas noches entre los visitantes contertulios de nuestra redacción.

Cada vez que descendiendo de las alturas de su retiro de Reinoso el clásico literato montañés, tan estimado en esta ciudad por sus méritos y por su ingenioso y amable trato, es objeto aquí de cariñosas manifestaciones de simpatía. Ahora lo está siendo por parte de cuantos le han hallado.

Nosotros, que le consideramos desde hace muchos años como uno de nuestros mejores y más queridos amigos, nos place mucho ofrecerle en estas líneas el testimonio de sincero afecto y admiración que nos inspira, lamentando su ya muy próximo regreso a la vieja villa que nos lo retiene en tan largas ausencias «condemndo» entre sus obras y sus brumas campurrrianas.

Ayer salieron para Santoña parte de los confinados que procedentes de Larragona, y de tránsito, hallábanse alojados en la cárcel de esta ciudad.

Particularmente recibió el Alcalde una denuncia más concreta, en la que se decía que se trataba de una res enferma, por lo cual el señor San Martín ordenó que inmediatamente fuese reconocida la carne, llevándose a cabo el reconocimiento pero no pudiendo el vendedor dar un certificado concreto por no hallar ya las vísceras de la res. En su informe aconsejó dicho facultativo, por precaución, que fuera inutilizada toda la carne, y el Alcalde delegó en el señor Elizalde para que así se hiciera, trasladándose el mencionado conejeal con el veterinario al sitio donde se hallaba la carne, que fue conducida en un carro al quemadero donde fue destruida.

El Alcalde se propone depurar todos los antecedentes, por si procede imponer algún correctivo al dueño de la res.

Albums, Tarjetas postales, fantacoles. Grandes novedades se reciben diariamente en la Librería General.—Correo 10.

Banco de Vizcaya

Emission de 10 000 Obligaciones hipotecarias de la Compañia de los Ferrocarriles de Santander a Bilbao...

La Compañia de los Ferrocarriles de Santander a Bilbao, ha obtenido en el año de 1901 un beneficio líquido...

Table with financial data: Productos líquidos para las acciones en 1901, Suma necesaria para intereses...

Recaudación comparada en 1901 y 1902

Table with financial data for 1901: Enero, viajeros, mercaderías, ganados...

Table with financial data for 1902: Enero, viajeros, mercaderías, ganados...

Ultimas cotizaciones de los valores de la Compañia de los ferrocarriles de Santander a Bilbao:

Table with financial data: Acciones, Obligaciones, emisión de 1895...

De las 15.000 obligaciones de que consta la emisión, la Compañia de los ferrocarriles de Santander a Bilbao...

1.ª La licitación quedará abierta desde el día 4 hasta las cinco de la tarde del día 8 del actual. En Bilbao, en el Banco de Vizcaya.

2.ª Los que deseen tomar parte en la subasta deberán hacer sus propuestas en pliegos cerrados, cuyo modelo se facilitará en los citados establecimientos...



Bodegas Riojanas

ROJAS MEDOC (1895), 18 pesetas docena de botellas con casco. ROJAS MEDOC (1897), 12 idem con id.

Los interesados carpetas provisionales que se cargarán por los titulos definitivos.

Monte de Piedad Hoy día 2 continúa en esta establecimiento la subasta de ropas y efectos.

Fábrica de mosaicos

Esta casa, la más importante del Norte de España, ofrece al público una hermosa colección de mosaicos, piedra artificial y aglomerados de mármol en condiciones muy económicas.

Laneria y colchoneria DE PEDRO CUESTA

Gran surtido en lanas de Castilla á 25 pesetas arroba; colchones de lana desde 17 pesetas. Miraguano para almohadas á 4 pesetas kilo; pieles blancas.

La Gran Bretaña

Grandes almacenes de camas y de toda clase de muebles y tapicería de Manuel Ma a Aguirre. Compañia, 22; teléfono 322

Gran hotel-restaurant "El Cuartelillo"

Unico establecimiento frente á la Catedral. Cubierto desde 2 á 3 pesetas en adelante. Hay salón con dos mesas de billar y se vende una

Chocolateria de Francisco Rivero

Libertad, 2, duplicado. Se fabrican diariamente los chocolates de este nombre, que son sin disputa los mejores

Para personas delicadas BISCUIT

Confitería de Ramos, Becedo, 11

Ultima Hora Conferencia telegráfica de la madrugada

Desórdenes en Haití Dicen de Londres que, según telegrafían de Haití, se agrava la situación, considerándose inminentes serios desórdenes...

Preocupación

Los ingleses hallanse preocupados por la desaparición del heroico jefe boer De wet, y temen que esté preparando una nueva emboscada.

En las minas

De Nueva York anuncian que en las minas de Dayton, en el Estado de Tennessee, á causa de una explosión de grisú resultaron muertos 76 obreros.

En Santo Domingo

En la República de Santo Domingo se libró un sangriento combate entre revolucionarios y gubernamentales, en el que aquellos tuvieron 40 muertos.

Los anarquistas

En el Círculo de los obreros en hierro y metales de Cádiz celebraron anoche una reunión los anarquistas, tomándose acuerdos de carácter violento.

Nombramiento

Don Patricio Cuesta ha sido nombrado administrador primero del penal de Santofía.

Candidato

Indicase para el cargo de Comandante de marina de Santander al capitán de navío señor Cano y Manuel.

Huelga

En Cartagena se han declarado en huelga los cargadores de carbón y de mineral. Formaron grupos, que fueron disueltos por la policía.

El tipo medio

El tipo medio de los cambios para el adeudo en oro de los derechos de Aduanas, durante la primera quincena de abril, será el 38 02.

Las Obligaciones

Ha quedado cerrada la suscripción de Obligaciones del Tesoro, por haber sido cubiertos los 125 millones de la emisión.

Cargo rechazado

El señor Sagasta llamó al señor García Prieto. En la conferencia celebrada el Presidente del Consejo le ofreció la Fiscalía del Supremo, que fue rechazada.

Conferencia

El señor Rodríguez conferenció con la comisión de proyecto de circulación fiduciaria, y según parece, hubo desacuerdo entre la comisión y el ministro de Hacienda.

Negativa

Ha negado el señor Montilla que se hubiera acordado en el Consejo de anoche crear tres nuevos Juzgados en Barcelona, entendiéndose que para ello falta crédito en el presupuesto, además que otras provincias han formulado igual reclamación

y con la concesión á Barcelona se provocaría un conflicto.

Las garantías

Es probable que la suspensión de las garantías y el estado de guerra se prolongue en Barcelona hasta pasados los primeros días del mes de mayo, con objeto de asegurar la normalidad con motivo de la fiesta del Trabajo.

Un rumor

El Español recoge el rumor de que el Emperador de Austria se ha excusado de aceptar al marqués de Ayerbe para el cargo de embajador de España en Viena.

Excitación

Hablando de los rumores relativos á diferencias entre los elementos de la mayoría para la elección del marqués de la Vega de Armijo, El Correo excita á los ministeriales á que desoigan los consejos de los adversarios y sigan las instrucciones del señor Sagasta, según aconseja la disciplina.

Otra conferencia

El duque de Veragua conferenció con los señores Fernández Caro y marqués de Reinosa para tratar de la reforma del proyecto de ley constitutiva de la Armada.

En honor de Victor Hugo

Se ha celebrado en el Ateneo la sesión en honor de Víctor Hugo. Presidió el señor Moret y asistió un numeroso y distinguido público.

Nuevo centro

El señor Canalejas proyecta la creación de un centro de Propiedad territorial, agrupando las dependencias que respecto á esta materia existen diseminadas en los ministerios de Gracia y Justicia, Agricultura y Hacienda y el Instituto Geográfico.

Condecoración

Le ha sido concedida la cruz del Mérito Naval al teniente de navío señor So-moza.

Enfermo

Hállase enfermo de gravedad el general Togores.

Proyectos

El duque de Veragua ha recibido los proyectos de reorganización de los cuerpos de archiveros y de escribientes de Marina.

Senadores vitalicios

La provisión de senadurías vitalicias no se verificará hasta después que estén abiertas las Cortes.

Gracias

El señor Silvela y su señora dieron las gracias á la Reina por haber concedido á aquella la banda de María Luisa.

Obras terminadas

Ya han quedado terminadas las obras en el Congreso.

Altos cargos

A la Fiscalía de lo Contencioso irá el señor Ruiz Valarino, y á la Dirección de la Deuda, el señor Sánchez Pastor.

Invitaciones

Han sido repartidas más de 700 invitaciones para la recepción del sábado en el ministerio de Agricultura.

Misión especial

Háblase de que ha venido de Barcelona un jefe de la guardia civil con una misión especial.

Valiosos regalos

Entre los regalos que ha recibido el Papa, con motivo del Jubileo, figuran 319 cruces con brillantes, 1.200 cálices de plata y oro, 81 anillos, 16 cruces pastorales y 7 estatuas de oro y plata.

Tempestades

En Austria las tempestades han causado destrozos enormes.

En un choque de trenes resultaron diez heridos graves.

Representante pontificio

El Papa enviará, para que le represente en el acto de la coronación de Alfonso XIII, á un Cardenal, quien traerá las insignias de la gran cruz de Jesucristo y una carta autografa del Pontífice.

Descarrilamiento

Comunican de Bilbao que en Galdames descarriló un tren minero, quedando destrozados 17 vagones y un engrasador gravemente herido.

La reforma de los Arsenales

Dícese que el duque de Veragua ha desistido de presentar el proyecto de reforma de los Arsenales, el cual será modificado esencialmente.

Suicidio

En la ciudad de Como se ha suicidado Rómulo Colli, jefe de los socialistas. Ignóranse los móviles que le han impulsado á tomar tan extrema resolución.

Negativa y aseveración

Un despacho de Bruselas dice que son desmentidas las afirmaciones hechas por la prensa inglesa respecto á la existencia de disensiones entre los delegados boers del Transvaal y del Orange.

La circulación fiduciaria

Los trabajos del señor Rodríguez para solucionar la cuestión de la circulación fiduciaria, continúan, pero con dificultades.

El Rey en los Consejos

A la Reina le ha parecido excelente la idea de Sagasta de que el Rey comience ahora á presenciar los Consejos de ministros. Asistirá á uno muy próximo.

Malatesta

Telegrafían de Barcelona que ha sido puesto en libertad un italiano llamado Malatesta que había sido detenido en Santander suponiéndole el célebre anarquista del mismo apellido.

Las asociaciones

Se cree que en el Consejo que se celebre mañana se solucionará la cuestión relativa al cumplimiento del decreto sobre asociaciones religiosas.

Ganando tiempo

De Pamplona dicen que las Congregaciones religiosas de Navarra, en vista del oficio del Gobernador pidiéndoles datos sobre la existencia, fines y motivo de las mismas por el incumplimiento del decreto del señor González, le han contestado que ignorando como deben contestar, piden instrucciones á sus superiores eclesiásticos.

Accidente marítimo

Telegrafían de Southampton que el vapor Halcon echó á pique una barca, ahogándose ocho personas.

Del Transvaal

Según un despacho de Pretoria en Harberton á causa de un accidente ferroviario murieron 39 soldados ingleses y resultaron además 45 heridos.

Huelga

En Fiume se hallan en huelga los fogoneros de los buques y los trabajadores del puerto.

RICARDO.

Tipografía de El Cantabrico Compañia, S. SANTANDER.

FOLLETON DE "EL CANTABRICO" 58

Los caballeros de la noche

FOR PONSON DU TERRAIL

fanta en brazos, otro se apoderó de los caballos, el tercero ayudó á don Rodrigo á levantarse y le dijo: —Anda, hidalgo, el camino es corto por los demás, y pronto habremos llegado.

parecía prohibir al viajero el pasar adelante.

El que parecía ser jefe de la tropa se dirigió á una de las rocas y golpeó en ella con la culata de su mosquete. Una parte de esta misma roca se entreabrió, giró sobre invisibles goznes y dejó al descubierto las primeras gradas de una misteriosa escalera.

—¡Hola! ¿qué traéis de bueno? —¡Una infanta de España!...

Un rumor de alegría corrió entre los gitanos, que abandonaron sus dadas y se agruparon en tumulto cerca de la infanta, á la que depositaron sobre la mesa y de la que ya nadie volvió á ocuparse.

do, don Rodrigo la encontró tan admirablemente bella, que lanzó un grito de admiración.

XIII La mujer que tan inopinadamente se presentaba á la vista de don Rodrigo, no era una de esas horribles gitanas que la tradición nos presenta leyendo en la mano de las jóvenes y prediciéndoles el porvenir; no era tampoco esa criatura loca y alegre, bella, traviesa, risueña, como las de los cuadros de Girard y de Desbarolles; era una mujer de veinticuatro á veinticinco años, de frente seria, casi severa, y sostenida por el perfil correcto y puro del tipo oriental, y grandes ojos negros que quizás fascinaban más que seducían.

La gitana, porque lo era seguramente! á juzgar por su traje de terciopelo negro, su redicilla que encerraba con gran trabajo una abellera abundante y de un negro de azabache, su corpiño escarlata y sus medias del mismo color, la gitana, decimos, se detuvo un minuto en el umbral, pasó su penetrante mirada sobre los diez ó doce hombres agrupados al rededor de la mesa, la detuvo un segundo sobre la joven princesa desmayada, después la dirigió á don Rodrigo que, á pesar de sus ligaduras, conservaba su orgullosa actitud, y la clavó en él largo tiempo.

Precios de suscripción y de los anuncios

Table with columns for ANUNCIOS, SUSCRIPCIÓN, and PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN. Includes rates for different types of ads and subscription terms.

SERVICIOS PÚBLICOS

Multiple public service notices including train schedules (CORREOS), tramway services (TRANVIA URBANO), and steamship services (Servicio de vapores al Puntal).

Advertisement for EMULSION MAREIL AL GUAYACOL, highlighting its benefits for various ailments and its preparation from pure cod liver oil.

Advertisement for a medicinal preparation, likely for tuberculosis, emphasizing its effectiveness and recommendation by medical professionals.

Advertisement for the 'Imprenta DE El Cantábrico' printing house, listing services and contact information.

Large advertisement for Ferro-Tropón, a tonic and reconstituent with a pleasant taste, featuring a decorative border.

Advertisement for Vermouth Torino Legtimo and Martini y Rossi de Turin, including details about awards and local agents.

Advertisement for Purgaciones (Purges) and Peptonas (Peptones) by Ortega, detailing their uses for various conditions.

Advertisement for 'Obsequio á nuestros lectores' (Gift to our readers) featuring a historical document about the coronation of Alfonso XIII.

Advertisement for Foreign press office, offering services for international news and correspondence.

Advertisement for '¡¡INCREIBLE VERDAD!!' (Incredible Truth!) featuring diamonds and jewelry, with a list of prices.

Advertisement for Viajes Rápidos Directos (Rapid Direct Journeys) between Havana and Veracruz, including ship names and schedules.

Advertisement for Sandalo Piza capsules, used for urinary ailments, with a list of prices.

Advertisement for The Equitable Life Assurance Society of the United States, detailing its financial strength and services.

Advertisement for Vino de lactofosfato de cal de Molino, a health tonic for children and the elderly.

Advertisement for Solución Benedicto (Benedictine Solution) and Creosotal, used for respiratory and other ailments.

Advertisement for Jarabe de Gibert (Gibert's Syrup) and Dependiente, including information about the manufacturer and distribution.